
■沈祖堯到訪英國，獲牛津和劍橋同意接納中大醫學院畢業生到兩校參與研究工作。圖為他
與牛津大學學者合照。 沈祖堯網誌圖片

沈祖堯盼助中大強化國際聯繫

北區校長：內地港校學制難跟足 英文教育待改善

讀深小升港中
學生適應需時

香港文匯報訊（記者 李望賢 深圳報
道）香港中文大學（深圳）已啟動招生程
序，今年學校將面向全國招收300名本科新
生，申請人需接受筆試和面試，校方亦會
考慮高中校內成績。首場招生活動將於今
日(周四)在深圳中學舉行，校長徐揚生將親
自為學生解答報考問題。
港中大（深圳）校長徐揚生表示，在
教學上，該校將開展新型的課堂教
學，學生將接受多元化綜合考核的方

式，通過個人習作、個案研究、課程參
與、小測、測驗、考試、項目習作、口
頭報告以及論文等方式提升專業知識和
從業素養。
同時，通過實地考察、企業參觀、商業
案例競賽、領導能力培訓、商業師友計
劃、研討會等多元的體驗式學習，以進一
步豐富學習經驗。他又指，目前具體的招
生計劃、學費等細節正在等待廣東省教育
廳的批復，將於稍後陸續公布。
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鄧禮傑就是來港升中的內地港生之一。他於深圳的
羅湖港人子弟學校讀小學，父母為了讓他適時適

應香港生活，去年升中時就報讀港校，最終獲北區英中
香港道教聯合會鄧顯紀念中學取錄。雖然在內地也是讀
「香港課程」，成績也算是中上，但禮傑直言，踏入了
這所名校後，還是有着一些適應問題，「剛剛開始時有
點困難，例如語言上有些差異，因為在深圳學校，只有
中文和常識用廣東話上課，其他用普通話」。

升中5科「肥佬」現時3科及格
由於鄧顯中學多個科目主要用英語授課，禮傑亦指英
文是其「適應項目」之一，「看着課本，有很多字都不
懂得，要慢慢查字典，再圈出重點，現在已經好多
了」。有關改善亦反映於禮傑的成績之上，升中後首次
測驗中，他於英文、通識、科學、電腦和地理5科均告
「肥佬」，他坦言當時很不開心，但現在其英文、通識
和科學都已經及格。
幫助禮傑適應港校生活的，還有該校的「校園師友計
劃」，由高年級的學長、學姐照顧學弟、學妹，了解他
們在學習、校園生活上的大小事情。此外，該校的教師
也會因應禮傑這類學生的能力提供協助。
鄧顯中學校長劉志遠表示，在現時不少港生父母居於
內地的情況下，讓內地港籍學生班的學生來港升中的意
念和方向都很好，「不過，內地的學制，尤其是在英文
方面，又是否真的可以做到像香港那樣呢？」他舉例
指，在上月初舉行的升中面試中，部分內地港生就連廣
東話也不懂，整體表現也只屬一般。

開始不懂英文 現考獲前50名
不過，即使內地所學未能完全與香港看齊，劉志遠表
示，身為教師一定會照顧學生差異，自己也曾見過成績

大進步的例子，「我們中四級就有個來自深圳小學的學
生，一開始時英文可謂完全不懂，但他憑着自己的努
力，一直也不曾留班，現在也考獲全級首四五十名，表
現得很不錯」。
同樣有錄取內地港生的鳳溪第一中學，該校校長黃增祥

亦表示，與接受本地小學教育的學生相比，這類學生的英

文能力的確會稍遜，「因為他們有些比較晚才開始學英文，
也學得沒有那麼深。不過，他們一般都比較用功，中文和
數學能力也較強，目前為止我都不覺得有甚麼問題」。

增港籍生學額 紓緩北區緊張
面對深港兩地政府去年底再簽署合作協議，擴展合

作，包括增加港籍學生班學額，黃增祥認同當中理念，
認為這有助紓緩北區小學學額緊張的問題，也讓學生
不用舟車勞動去上學，但強調內地港班的課程一定要
「跟得貼」，否則得不償失，「現在有些港籍學生班甚
至會請香港的退休英文老師北上教學，相信情況也會有
改善」。

香港文匯報訊（記者 歐陽文倩）為免子女

過早跨境上學，部分港生家長讓子女於深圳入

讀港籍學生班，透過香港升中派位制度，到香

港升讀中學。有近年取錄多名港籍學生班畢業

生的北區中學校長表示，兩地教育協作的意念

是好，但認為內地港校學制仍未能「跟足港

版」，其中英文方面的教育也有改善空間。不

過，即使普遍內地港生來港升中初期都面對適

應問題，但不少人的成績最終也漸入佳境，由

原本幾乎完全不懂課堂要用的英文，到後來成

績大進步，成為名校中全級首四五十名的學

生。

■於深圳羅湖港人子弟學校讀小學的鄧禮傑，父母為了讓他適時適應香港生活，去年升中時報讀北
區英中香港道教聯合會鄧顯紀念中學，不過初來港遇上不少學習上的挑戰。 曾慶威 攝

◀鄧顯中學校長劉志遠表示，讓
內地港籍學生班畢業生來港升中
的意念和方向都很好，但配套應
要加強。 曾慶威 攝

▼深港兩地教育部門去年底擴展
合作，以應對跨境童人數過多
問題，有關課程銜接及配套情
況令人關注。圖為港藉學生班上
課情況。 資料圖片

中大深校今招生 校長親講解

香港文匯報訊（記者 高鈺）由香港高校
內地學生學者聯誼會聯席會議主辦的「2014
年全港內地本科生籃球聯賽」決賽，上周六
在香港大學賴廉士體育中心舉行。其中香港
城市大學在激烈的男子組決賽中，以38：33
壓過香港科技大學獲得冠軍。而女子組冠軍
則由香港理工大學，以25：21撃敗香港浸
會大學獲得。
本屆籃球聯賽歷時8星期，旨在鼓勵各港

校內地生加強體育鍛煉，並在比賽中增進了
解，加強交流，收穫友誼，共有11支男子
隊及8支女子隊賽。各隊先進行單循環小組
賽，各從兩組中決出前兩名進入四強淘汰
賽，勝方再於日前的決賽爭冠。在冠軍爭奪
戰結束後，大會並為各得獎球隊頒發獎牌及
獎杯。
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香港文匯報訊（記者 高鈺）香
港中文大學校長沈祖堯前日落實
續約3年至2018年中，他昨亦特
別發表網誌，分享其英國之行所
感，以及對高等教育及中大應擔
當的角色的思考。他提到在訪英
期間獲牛津大學和劍橋大學同
意，接納中大醫學院成績優異的
畢業生前往升讀研究院，期望中
大畢業生未來能成為最優秀的臨
床科學家；又表示未來幾年任期
的首要任務，是為中大師生創造
機會，強化與國際頂尖研究學者
和機構的聯繫。
除學術研究協作外，沈祖堯又
與中大管理層於倫敦參加了一大
型 「 大 規 模 開 放 在 線 課 程
（MOOC）的研討會」，與全球
超過400所大學的首長及教育家，
分享在創新教學和教學法研究方
面的經驗，特別是MOOC能提供
終生學習及免費在線教育的機
會，參與者都認同包括弱勢社群
和勞工階級的學生，能特別受惠
於這種新興趨勢。

訪英反思不應追逐大學排名
大學排名近年於國際高等教育
界引起廣泛關注，被視為大學質

素的重要指標。是次英國之行亦
讓沈祖堯作反思，他分享道，英
國有24所頂尖大學包括劍橋、牛
津、倫敦大學、帝國理工學院等
的校長，每年都會聚首倫敦市的
羅素飯店商討高等教育發展事
項，人稱「羅素會議」，但有關
院校從不吹噓自己的世界排名。
他又引述愛因斯坦曾說，「不是
只有可量化的東西才有意義，可量
化的東西也並不是每樁都有意義
的」，認為大學教育不應只追逐排
名，只要大學能把心神努力放在教
學及研究上，排名必不會差。

盼中大有自家醫院
至於中大本身的發展，沈祖堯

承諾會盡力開拓資源，調配金錢
和人力到促進教研的項目上，加
強師生與世界上最優秀的研究學
者和機構的聯繫，讓大學能進行
造福本地以至世界的高檔次學術
研究，並期望任期內能見到中大
擁有自家醫院的夢想成真。至於
剛獲國家教育部正式批准9月收生
的中大深圳分校，他特別提到會
致力支援清貧弱勢的內地學子，
讓深圳分校承傳中大的核心價
值，提供高質素的教育。

羅校長：
我是應屆中六學生，
估計文憑試勉強可達
3322，我已報名內地高
等院校免試錄取計劃，
但最近也獲得一所台灣
私立大學的錄取資格，

是否還須等待內地的大學錄取呢？
小謙上

小謙：
儘管今年文憑試生比去年少，但報考內
地大學的學生反而有所增加，根據國家教
育部的初步數據，今年共有3,200多人報名
參加免試錄取計劃，比去年的2,279人增加
接近五成。不少學生擔心本地資助大學門
檻高，而副學位課程不比內地大學課程吸
引，最近傳媒亦報道了教育局提供的數
字，香港有不少自資院校副學位和學位課
程招生並不理想，這些院校長遠或會面對
很大財政壓力，要提高課程質素並不容
易，因此入讀教育資源充實的內地大學成
了不少人的選擇。

台私校易入 來者不拒
筆者曾到過不少中學做講座，和學生溝通
過程中發現，不少學生覺得台灣升學比內地

升學吸引，原因是台灣大學容易入讀，而且
早於3月份就可收到錄取通知。但筆者認為
這是一個誤區，因台灣幾乎所有高等院校都
有向香港招生，但這100多所院校的水平和
實力其實參差很大。事實上，近年台灣高等
院校學位大幅過剩，最新預測，幾年內當地
高中畢業生還再減少5萬人。因此，實力較
弱的院校招生越來越困難，這些院校面對巨
大營運壓力下，對港生基本上是來者不拒的；
但實力好和質素高的台灣公立大學錄取標準
其實並不低，一般港生較多是取得一些私立
大學的錄取資格。
最近更有傳媒報道個別對港招生的台灣

私立大學出現財政危機，連教職員薪金也
拖欠，被終止對港招生資格，未來預計還
會有更多弱勢院校出現問題。但台灣教育
當局基於擔心加重問題院校的危機，不肯
公布招生不足院校名單，讓這些院校仍可
繼續收生，受最大傷害的將是無辜的新
生。因此港生在選擇升讀台灣升學時，應
認真了解院校實力和近年招生情況，審慎
考慮和比較。

內地校素質高 經費較港多
個人覺得，升讀大學是人生中一個重大

抉擇，對學生未來事業發展有重要影響，

不應着眼方便和簡易，也不單要看過去和
現在的情況，更應前瞻性地去設想。美國
前總統肯尼迪有一句名言：「改變是生命
之律。那些只着眼過去和現在的人，必然
會錯過未來的機遇。」內地經過30多年的
改革開放，無論經濟以至高等教育都逐步
走向世界前列，內地學歷在港認受性不斷
提升，而專業資格的銜接則日益便捷。內
地可頒授學位的院校達近千所，國家只批
准約270所名校可對港招生，可見內地對
港招生的院校質素是相當好的。
內地院校科研經費近年不斷增加，亦令中

國大學的科研水平追近世界前列，剛卸任的
香港大學校長徐立之最近就向傳媒慨嘆，現
時本港各間大學獲當局資助的科研經費遠較
內地大學少，全港大學總和也不及內地一間
普通大學。而近年世界性調查亦清楚顯示，
中國學歷銜接世界名校非常方便，美國以至
全球博士生約三分一來自中國，隨着內地高
等教育優勢不斷提升，將為內地升學的港生
帶來很好的發展前景。
筆者建議，認真思考，綜合各方面訊

息，等待8月份內地大學放榜後再做升學
決定；你亦應建立信念，內地升學會為你
帶來個人良好發展前景。

■內地升學專家、香島專科學校校長
羅永祥

（標題和小題為編者所加）
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4 月 1 日 ， Google
Map 推 出 尋 找
Poké mon的遊戲，讓
用家在世界地圖上收服
「精靈」，在年輕人間
掀起一陣熱潮。總數

150隻精靈散布世界各地，短短兩天時間，
讓無數用家搜遍大半個地球：從巴黎鐵塔到
羅馬競技場；從美國白宮飛到秘魯馬休比
休。玩味十足的遊戲固然深得人心，但同
時，你又有否發現世界之大超乎想像？
150隻精靈的藏身之處，大多為著名地

標。日本的富士山、英國的大笨鐘、法國的
羅浮宮……要數出10個名勝，也許不難。但
若每個國家或地區數出10個，又如何？

融入社會 感受風情
很多時，我們對一個國家或地區的認知，

僅局限於某幾處的名勝。縱使再多的旅遊經
驗，也難以深入了解一個國家或一個地區的
地道文化及風情。因此，遊學才有其獨特的
存在價值。沒有花天酒地，沒有瘋狂購物，
透過一個當地人的身份融入社會，讓你親身
感受一個地方的人情風俗，了解一寸土地的
真實面貌。
踏入4月，中小學生開始準備期末考試，

中六學生則要面對公開試的嚴峻挑戰。作為
家長，一方面要督促子女的學業，另一方面
也開始構思其暑假日程。作為兩個學年之間
的間隔時期，暑假一直是家長心目中最珍貴
的學習時間。脫離了學校課堂的束縛，可隨
意為子女安排24小時日程，補習、興趣班、
旅遊……遊學既能滿足以上全部需要，更隨
時為你帶來意外收穫。

增廣見聞 學習外語
遊學，不但走訪異地增廣見聞，也是學習

外語的最有效途徑。對於本地生，無論能否
順利考入本地大學，與海外文化接觸也是無
可避免的。遊學除了是一次體驗、一次經
歷，也是一次為子女打下成功基石的機會。
熟習不同國家或地區的文化、環境，習慣與
外國人溝通，對升學及就業均有莫大埤益。
好好把握即將來臨的暑假，親身到訪那些

可能只在Google Map走過的土地，讓你的
眼光與世界接軌，用你的足跡去實踐真正的
學貫中西，踏上邁向成功的康莊大道吧！

■資料提供：EF Education First
（英孚教育）

網站：http://www.ef.com.hk/
（標題和小題為編者所加）
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遊學，不僅是一次體驗

■「2014年全港內地本科生籃球聯賽」決
賽上周六在香港大學賴廉士體育中心舉行，
圖為男子組冠亞軍城大(黑衣)及科大對賽情
況。 大會提供圖片


